



Puerto Rico como posición geográfica crucial en los intereses políticos del imperialismo fue el tema de la conferencia que cerró la primera noche de la Filven 2015: Puerto Rico en la geopolítica del Caribe. Aspecto que Simón Bolívar y Hugo Chávez tuvieron en cuenta para defender la soberanía de un país que nunca ha dejado de luchar por su independencia.

Julio Escalona es economista, profesor de la Universidad Central de Venezuela (UCV) y fue embajador alterno de Venezuela ante la ONU. En base a su conocimiento, hizo un repaso histórico por el papel que tuvo Puerto Rico en la mirada injerencista de los Estados Unidos, utilizándolo como centro de entrenamiento militar. Desde allí, por ejemplo, se preparó la invasión a Bahía de los Cochinos, a la Cuba revolucionaria en 1961.

Además, “el comercio entre la costa este y la costa oeste se hacía a través del caribe, y cuando uno se ubica en el mapa y ve la distancia entre Cuba y Florida, exactamente por ese trecho pasaban los barcos comerciales para abastecer a Estados Unidos”, ahí radica la importancia de su ubicación, explicó el economista en la sala Julia de Burgos del Teatro Teresa Carreño.

El vínculo entre Cuba y Puerto Rico fue reflejado en un poema de Lola Rodríguez que recitaron en la jornada: “Cuba y Puerto Rico son/ de un pájaro las dos alas/ reciben flores o balas/ sobre el mismo corazón”.

Pero Puerto Rico, a diferencia de Cuba, no ha podido liberarse de la colonización. A eso hay que sumarle la diferencia lingüística, la imposición del inglés, que ha hecho que se acentúen las distancias entre su pueblo y el resto de Latinoamérica.

“Incluso la educación se intentó americanizar de forma tal que ni siquiera el pueblo pudiera recordar su lengua”, opinó Álvaro Sánchez, viceministro para América del Norte del Ministerio del Poder Popular para Relaciones Exteriores, el otro expositor de la jornada

Sin embargo, desde los primeros momentos de su opresión, sus pueblos originarios, los africanos y descendientes de los inmigrantes europeos han buscado el camino de la libertad, de la posibilidad de decidir sobre su propio destino. Luis Muñoz Marín, Lola Rodríguez u Oscar López Rivera son algunas de las figuras más conocidas de esta lucha.

Por este último, quien lleva 34 años preso en las cárceles estadounidenses, se hizo un minuto de intensos aplausos. Momento en el cual, Escalona expresó: “Cuando uno aplaude hay una vibración de cuerpo y alma y esa vibración yo aspiro que llegue hasta allá, hasta el norte, para que Oscar López Rivera sepa que aquí lo estamos respetando y admirando, por su gesta y su lucha, y a través de él a todo el pueblo de Puerto Rico”.

Según el profesor, en la actualidad las políticas neoliberales han diezmando a los boricuas. Sobre todo a los jóvenes, que han tenido que emigrar a Estados Unidos. Pero también ha crecido el descontento, sobre todo en la música y de la mano de Calle 13.

La mirada bolivariana

Ambos expositores, Escalona y Sánchez, coincidieron en que Bolívar estaba preocupado por liberar Cuba y Puerto Rico. Por ejemplo, en el congreso de Panamá en 1826 el Libertador planteó la independencia de ambas naciones como uno de los puntos fundamentales de la agenda.

“El Gobierno bolivariano de Venezuela en la actualidad, siendo consecuente con la idea de Simón Bolívar, como lo fue el presidente Chávez y como lo es Nicolás Maduro, lo menos que podíamos hacer es proyectar que Puerto Rico sea un país libre y que se debe incorporar a la Comunidad de Estados Latinoamericanos y Caribeños (Celac)”, consideró el viceministro Álvaro Sánchez.

Esta decisión del Estado venezolano se debe a principios de hermandad, solidaridad e

internacionalismo. En ese marco es que se da la presencia de Puerto Rico como país invitado a la Filven 2015.

“En ningún momento Venezuela, y particularmente en estos años de revolución, hemos tenido la más mínima intención de hacerle el más mínimo daño al pueblo puertorriqueño, al que consideramos nuestros hermanos caribeños, latinoamericanos y bolivarianos. Forman parte de la misma esencia cultural e histórica. Es producto de la misma enseñanza de Simón Bolívar”, aseguró Sánchez.

En tanto que Escalona explicó que la diáspora de lucha puertorriqueña ha tenido su sede en Caracas, por eso toma más fuerza la unión entre ambas naciones.

“Las fuerzas imperiales que finalmente terminaron controlando el Caribe, han hecho un gran esfuerzo por pelear el Caribe con Venezuela. Porque ya viene esa herencia en la geopolítica de Bolívar, y el otro que comprendió este problema claramente fue el presidente Hugo Chávez”, analizó el ex embajador alterno de Venezuela ante la ONU.

El imperio sigue atacando

El viceministro para América del Norte aprovechó la reunión para contar que en este momento el imperio está llevando a cabo un ejercicio militar en Puerto Rico, que tiene como origen el actual conflicto con la patria de Bolívar. “Como mínimo esto se debe interpretar como una maniobra de Estados Unidos de intimidar al Gobierno y al pueblo venezolano” y esto deja al descubierto sus intenciones imperiales, coloniales, opinó Sánchez.

En tanto que Julio Escalona se refirió a una maniobra que desde Guyana avanzaría contra la soberanía de Venezuela. Lo mismo han intentado desde Colombia, explicó. La idea es crear conflictos en las fronteras, para tener una excusa para intervenir desde Washington.

A este panorama hay que sumarle las bases militares en Aruba y Haití y la Cuarta Flota que estaría apuntando sus cañones hacia Venezuela, insistió el profesor. “El Caribe no es sólo un centro de vínculos comerciales, también de vínculos culturales y de preparación de ofensivas militares”, dijo.

Para cerrar la jornada, tomó la palabra el puertorriqueño José Ignacio Jiménez quien agradeció la solidaridad con su pueblo y aseguró que la agenda inconclusa de Bolívar, la de la libertad de Puerto Rico, fue recogida por Chávez y se encarna en esta nueva edición de la Filven.